

Fecha: 15-06-2025
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo D
 Tipo: Noticia general
 Título: **Senador de EE.UU. que criticó a Boric a "El Mercurio": "La Administración podría considerar cancelar la participación de Chile en Visa Waiver"**

Pág.: 3
 Cm2: 588,7
 VPE: \$ 7.732.667

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Senador de EE.UU. que criticó a Boric a "El Mercurio": "La Administración podría considerar cancelar la participación de Chile en Visa Waiver"

MATÍAS BAKIT R.

"La decisión del Presidente chileno Boric de degradar las relaciones de seguridad de Chile con Israel es decepcionante y miope y muy bien podría tener un impacto negativo en las relaciones entre Estados Unidos y Chile en el futuro".

La frase del congresista republicano James E. Risch, presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado estadounidense, escrita en la red social X después de la Cuenta Pública chilena, prendió las alarmas en la Cancillería.

Y es que Risch no es un parlamentario cualquiera.

Primero, por su extenso currículum político, que lo tiene en el Capitolio desde 2009, como senador por Idaho. Pero la principal razón de la alarma es el cargo que ostenta actualmente.

En específico, según cuentan los expertos, el presidente del Comité de Asuntos Exteriores del Senado es una de las figuras más influyentes del área en el aparato estatal del país. En concreto, gran parte de las directrices en política exterior, pasan por él.

"Él tiene la llave para aprobar designaciones de embajadores, por ejemplo, y asignaciones de recursos así como de acuerdos internacionales", dice el exembajador de Chile en Estados Unidos, Alfonso Silva.

Se trata, afirman, de un personaje poderoso e influyente.

"Es una semana muy agitada", dicen desde su equipo de prensa, al ser contactados por "El Mercurio" por la posibilidad de una entrevista.

Sin embargo, Jim Risch se hizo el tiempo de responder algunas preguntas.



SENATE FOREIGN RELATIONS COMMITTEE

"Chile y los Estados Unidos están unidos por nuestros valores compartidos, como la importancia del libre mercado y la democracia", dice el senador, vía mail a "El Mercurio".

Los pocos chilenos que lo conocen confirman que la frase refleja lo que ha sido el pensamiento tradicional del congresista republicano. De hecho, cuentan que él fue clave en que se lograra confirmar en el Senado el Tratado de doble tributación con Chile, confirmado en 2023.

Sin embargo, hoy, hay otros temas de la relación que le preocupan más que los intercambios comerciales.

Él, así lo confirma:

"Juntos, Chile y Estados Unidos deben hacer retroceder la influencia maligna de actores como Hamas y el

Partido Comunista chino".

—¿Por qué cree que las decisiones del Presidente Boric degradan la relación en seguridad con Israel?

—"Israel es una democracia con elecciones libres, con independencia del Poder Judicial y una sociedad civil vibrante. Chile tiene un derecho soberano a determinar su propia política exterior, pero llamar 'genocida' a Israel, por proteger a su gente de los terroristas, es jugar bajo las reglas de Hamas. Además, no ayuda en nada a las personas en Gaza. Entonces, es decepcionante y miope que el Presidente Boric haya elegido demonizar a un compañero democrático que enfrenta condiciones tan difíciles".

La defensa a Israel, es, de hecho, uno de los temas que ha marcado la carrera

política de Risch. Aunque es católico "ha sido un defensor invariable e incondicional de Israel desde siempre", dice una fuente.

En este sentido, en esta entrevista reafirma que puede haber costos para Chile por la posición del Gobierno.

—Dijo que puede haber un impacto negativo en las relaciones, ¿de qué tipo?

—Ha habido reportes de que la Administración podría considerar cancelar la participación de Chile en el Programa Visa Waiver, suspender algunos servicios consulares o imponer medidas económicas. Esta Administración ha dejado claro que va a actuar si es que siente que los intereses de Estados Unidos o de sus amigos son amenazados.

Agrega, al respecto, que está "preo-

cupado por los reportes que hay sobre algunas organizaciones criminales basadas en Chile que están beneficiándose del Programa Visa Waiver para cometer delitos".

Fuentes diplomáticas consultadas cuentan a "El Mercurio" que apenas se supo de la declaración de Risch post discurso presidencial, se encargó a la Embajada de Chile en Estados Unidos chequear si había posibilidades de que se tratara el tema formalmente en la Comisión.

Para tranquilidad de Cancillería, el senador habría escrito esa opinión *motu proprio*.

Aún así, varios creen que las declaraciones del senador auguran que algo está por venir.

Con todo, consultado por el futuro de las relaciones, Risch prefiere un tono más optimista.

"Espero que las relaciones económicas y de seguridad entre Estados Unidos y Chile sigan creciendo. En particular, nos gustaría trabajar con Chile para combatir la violencia que ejerce la organización terrorista del Tren de Aragua, conectada al régimen de Maduro en Venezuela", dice.

A la vez, no obstante, hace un punto de advertencia sobre los socios que está teniendo Chile, en específico los miembros del bloque Brics, *ad portas* de la gira de Boric a ese foro. "Los chilenos deberían estar vigilantes de la influencia negativa que Rusia, China y Sudáfrica ejercen en este grupo. Me gustaría alentar a los líderes de Chile a emplear la reputación internacional de su país en reforzar organizaciones más inclusivas, como la OEA y la OCDE, antes de desplazar sus reputación en perseguir fantasías antiamericanas".